

# LA TIERRA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Huesca, mes.	2 pesetas
Fuera	Trimestre 6
	Semestre 12
EXTRANJERO, AÑO	48

ANUNCIOS Y COMUNICADOS  
PRECIOS CONVENCIONALES

AÑO IV      NÚMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS      DIARIO DE LA MAÑANA      Redacción y Administración: Mercado, 12      Teléfono 273      NUM. 985

## El subsecretario de Fomento en Huesca

Con motivo de la estancia del Subsecretario de Fomento, ilustre general Vives, en nuestra ciudad, le fué entregada por el digno alcalde, don Manuel A. Ferrer, la siguiente exposición:

EXCMO. SEÑOR SUBSECRETARIO DEL MINISTERIO DE FOMENTO

Viene realizando V. E., en los actuales momentos, un viaje por nuestra provincia de Huesca con el sano y patriótico deseo de informarse personalmente de los principales problemas planteados por Huesca y su provincia.

Esos anhelos de la más alta autoridad en el ramo de Fomento, dicen mucho a su favor: no menos era de esperar dado el brillante historial del actual representante del Directorio militar en tal Ministerio.

Los problemas, así se enfocan, con la realidad a la vista y sin aparato escénico, como así lo viene haciendo V. E. El claro y recto juicio de Vucencia, unidos a los informes adquiridos sobre el terreno, además de no ser extraño en nuestra ciudad y provincia, contribuirán a que todo cuanto pide el Alto Aragón encuentre la determinante de una solución justa, racional y armónica.

¿Qué solución ha de ser esta? El alcalde de la ciudad de Huesca, no puede ser quien la indique; pero sí, aun a fuer de molesto, tiene el deber —y esa misma adhesión inquebrantable al poder actual constituido le obliga—, de recalcar la necesidad urgente de propulsar las obras de Riegos del Alto Aragón con un plan articulado distinto al vigente y al propio tiempo la necesidad apremiante de ejecutar las obras referentes al recrecimiento del Pantano de Arguis y su total repoblación forestal, por ser de interés local incalculable.

El país quiere agua, el país quiere vivir, el país quiere trabajo, el país sí V. E. con su claro entendimiento y recto proceder no pone remedio a la situación angustiosa en la cual se viene desenvolviendo, conocerá días de verdadera tragedia, que le harán abandonar sus hogares en busca de mejor medio donde trabajar y vivir por y para su existencia diaria. El año actual, con su pertinaz sequía y deficiente cosecha está afianzando el malestar de la ciudad y del campo y producirá el cataclismo, pues no podrá el país resignarse a los compases de espera, sufridos con una resignación casi musulmana y a la cual se le tenía acostumbrado en actuaciones anteriores a la celosa y brillante de Vucencia.

El personal técnico de los Altos Riegos, busca destinos fuera de Huesca al no ver remunerados sus servicios al unisono con la importancia y responsabilidad que en sí llevan aparejadas tales obras de Riegos; despiden obreros, porque no hay proyectos aprobados, las zonas piden trabajo, quieren agua, desean ser españoles y aragoneses, desean vivir en su propio terreno y no es justo abandonarles... Hay que resolver, y Vucencia resolverá y el cuadro desconsolador que ofrecen los momentos actuales se cambiará por otro de soluciones rápidas, todo amor, actividad, vida y trabajo.

Riegos del Alto Aragón, Recreimiento del Pantano de Arguis, repoblación forestal, carretera de Huesca a la estación del ferrocarril de Sabiñánigo y otras obras que no desconoce V. E. son las mayores que Huesca y su provincia necesitan que se ejecuten sin dilaciones formularias, con brevedad de trámites y en plazo próximo para que la vida del Alto Aragón sea fuerte y vigorosa, acoplando así su tradicional esfuerzo al general de la Patria.

Con los mayores respetos a la consideración y benevolencia de V. E. somete lo expuesto,

El alcalde de Huesca  
Huesca 6 de septiembre de 1924.

## Todas las personas

de buen gusto deben probar el exquisito ESCABECHE de barril sin piel que a 6 pesetas kilo vende la

**Pescadería La Madrileña**  
CUATRO REYES, 6

Desde hoy se pone a la venta toda clase de pescados en conserva a precios increíbles.

## Certamen Iberoamericano en Buenos Aires

El día de la Raza del próximo año de 1925 se celebrará en Buenos Aires un certamen científico-literario iberoamericano organizado por la Sociedad Patriótica Española.

Aspira la Comisión organizadora a que el certamen proyectado no consista en un concurso de significación modesta o de trabajos de fácil y cómoda erudición, sino que aspira a obtener el concurso de las más altas mentalidades iberoamericanas, y por lo tanto, la presentación de trabajos meritorios dentro de su especialidad, y que importen, siempre que sea posible, labor de investigación propia. Deseamos, en fin, que este certamen nos revele y demuestre a todos, si quiera de un modo aproximado, el nivel cultural alcanzado por los iberoamericanos y sus grandes y constantes esfuerzos en beneficio del pensamiento universal.

La entrega de los trabajos se ajustará a las siguientes prescripciones: Deberán presentarse dos o más copias, escritas a máquina, con interlinea, conservando los autores sus originales. Los trabajos tendrán una extensión máxima de 100 páginas, de 30 líneas cada una.

Las copias correspondientes vendrán señaladas con un lema y acompañadas de un sobre cerrado y lacrado, que contenga el nombre y dirección del autor.

Los trabajos deberán ser remitidos a la Secretaría de la Comisión organizadora, Bernardo de Irigoyen, 668, Buenos Aires, antes del 31 de mayo de 1925.

Sólo serán admitidos trabajos originales e inéditos, y éstos deberán ser principalmente de investigación personal, procurando reducir la parte bibliográfica a lo indispensable.

En la redacción de los trabajos deberá emplearse la lengua española o la portuguesa.

Los temas definitivos del certamen, con sus premios, así como los actos que con ocasión del mismo se celebren, se anunciarán en plazo breve.

## Sociedad

Terminada su licencia ha regresado de su veraneo el magistrado de esta Audiencia provincial don Francisco Ximénez Embún en unión de su distinguida señora.

Después de pasar las vacaciones ha llegado nuestro particular amigo el culto catedrático del Instituto don Victoriano Ribera.

Llegó ayer, terminada su licencia, el digno registrador de la Propiedad don Narciso Aparicio.

## La edad de la Tierra

Algunos cifran la edad de la Tierra en cien millones de años; otros, basándose en las tres fases que ha de recorrer nuestro globo, calculan la edad del planeta con más moderación. Según los últimos, hay que distinguir esos tres periodos en la forma siguiente:

1.º Estado ígneo o nebuloso-estelar, que comenzó cuando la nebulosa terrestre se desprendió de la nebulosa estelar, terminando con la formación de la bóveda primitiva del globo.  
2.º El periodo de iluminación solar o de la vida, que comprende la época actual y se prolongará todavía mucho. Empezó en la época cambriana y concluirá con la extinción del sol, cuando el frío, al helar los últimos mares, paralice la formación de los vapores oceánicos y, por lo tanto, la acción sedimentaria.

3.º El periodo de las tinieblas, del frío y de la muerte. Tendrá como punto de partida el término de la iluminación solar, de la sedimentación y del mundo vivo, concluyendo con espantoso cataclismo y la caída de la Tierra sobre el globo apagado del sol. La aparición en el firmamento de una estrella temporal: tal será el último acto del trayecto talúrico.

En resumen: según Assier, la edad actual de la Tierra es de unos dieciséis millones de años, y todo induce a creer que la evolución total de nuestro globo a través de la inmensidad de los espacios excederá de un millón de siglos.  
¿Dónde estaremos nosotros todos entonces, y con nosotros el Ruhr, la vida cara y la doble decíma? ¿Perdidos en la noche de los tiempos!

## La Unión Patriótica y la clase media

Urge que atendamos la voz del Directorio para agruparnos en Unión Patriótica que es defensa de nuestros intereses, aseguración del orden y promesa de bienestar. Permanecer aislados y cruzados de brazos, es dar por buena la pasada actuación para sumergirnos muy pronto en nuevos caos y en peores males.

Si los políticos honrados no quieren formar en esa cruzada; si por ambiciones y por respetos a los intereses creados no quieren actuar aquellos, unámonos para el fin de redimirnos y de salvar a España, obreros y clase media, los que, huérfanos por mucho tiempo, hoy podemos ser una fuerza incontrastable de verdadero poder; unámonos los que de trabajo y de la profesión vivimos, los obreros de la ciudad y del campo, los labradores, los artesanos, los profesionales, maestros, comerciantes, abogados, sacerdotes y cuantos con nosotros forman la esquilada clase media, y que en número y en condiciones somos los más y seleccionados y escogidos los que de más capacidad, aparte la modestia, poseemos.

España está pasando por los momentos más críticos y más peligrosos de su historia. Ha querido surgir, casi de sus cenizas, y parece como si hubiera interesados suicidas en ahogar esa santa aspiración, ese empeño sagrado de la Patria.

Y esto no puede tolerarse; no debemos tolerarlo los que pensamos en español, los que amamos de verdad a España, los que recordamos con pesar y dolor los pasados tiempos de caciquismo pueblerino en los que la justicia era un mito y el favoritismo gracioso la ley; deben oponerse y se opondrán, de cierto, esos sufridos labradores, que sometidos a los políticos de turno, a los que apenas conocían las necesidades e intereses primordiales del país que representaban, y estuvieron hasta aquí abandonados sin que hasta ellos siquiera llegaran las migajas del festín; deben oponerse a que aquel estado de cosas renazca, toda, toda la clase media y humilde para las que no se legisló, y si se legisló fué en precario.

Y para oponernos y que represente quien deba a la gran masa ciudadana, debemos unirnos y unirnos pronto todos, los de abajo y los de medio, sin excluir por eso a la aristocracia del poder, a los aristócratas del dinero, pero asumiendo la dirección los que deban asumirla, conciliando los intereses altísimos patrios, con el bienestar ciudadano y la paz y la tranquilidad y la justicia en todas las esferas y en todos los órdenes.

Que sean nuestros representantes los nuestros, los que con nosotros compartieron mocedades y aspiraciones del suelo patrio; que lleven la dirección en esta Unión los hijos y hermanos de la provincia, los que aquí tienen sus afectos y sus intereses, los que piensan como nosotros en patria y en regionalismo sagrado.

Nadie debe ser excluido, nadie especialmente requerido, porque todos tenemos obligación de intervenir por patriotismo y por egoísmo también. Si dejamos pasar estos momentos sin organizarnos, temblamos por España y por nosotros. ¿Quién tomará las riendas, quién impondrá el orden, cuando se canse el actual Directorio, cuando las cosas deban pasar a la mano civil? Están los políticos antiguos organizados. ¿Están los nuevos hombres agrupados?

Si la indiferencia continúa, si no nos agrupamos, acaso se pudiera resolver la incógnita en perjuicio general para España, en anárquica revolución.

Las evoluciones todas tienen un término, pasado el cual, tiene que actuar la revolución. Y con revoluciones no se hace Patria ni se salvan intereses.

Agrupémonos, pues, ahora que es tiempo en Unión Patriótica; lleve la voz quien deba llevarla y esa voz en la asamblea dirá quién deba ser, propio o extraño, quien nos rija y nos gobierne. Seguir al Directorio ahora y hacer Unión es patriotismo y es empresa de verdaderos españoles.

ANTONIO ARNAL

## Aprendices

Hacen falta en esta imprenta. Precisa hayan cumplido los catorce años.

Suscríbese a "La Tierra,"

## ECOS...

El problema de los orígenes de la gran guerra permanece oscuro si no nos remontamos a sus causas históricas. Napoleón, Federico II y hasta Luis XIV han contribuido a su génesis.

—Lei que usted perdió un prendedor en la calle.

—Sí, sí...

—¿Sería recuerdo de familia, eh?

—El mismo...

—Con las iniciales A B.

—¡Qué alegrial... ¿Y?...

—Pues vengo a decirle, señora, que yo no he tenido la suerte de encontrarlo.

## Meditaciones

Herriot se acerca a Wilson más, mucho más que Macdonald. Las palabras del nuevo ministro francés son más sinceras, entrañan un fin hondamente humanitario y no pone en ellas, al exponerlas ante el Congreso de las naciones, el más leve egoísmo que no sea universal.

Herriot nos ha devuelto la Francia aquella de la gran guerra, aquella Francia que amábamos los que sentíamos como ella el pánico horroroso por la posibilidad del dominio teutónico. ¡Qué distinta es esta Francia de Herriot, altamente humana, de la Francia odiosa, agresiva y burguesa de Poincaré! —P. Martín Crespo.

## Las obras de Costa

De Argentina y Chile se han dirigido a la «Editorial V. Campo» pidiéndole las condiciones en que haría ediciones especiales para dichas repúblicas de las obras del eximio español don Joaquín Costa.

Como ello honra a España en la persona de su eminente aragonés lo damos a conocer, pues bueno es que se sepa que fuera se aprecia lo que tenemos en casa y que para aprender gobernanación de pueblos aquí vienen a buscar sus obras.

## Radiotelefonía

(Servicio especial de LA TIERRA)

Programa del concierto organizado por la Radio-Ibérica para el día 10 de Septiembre de 1924.

A las 7 de la tarde.—Cotizaciones de Bolsa y mercados, noticias meteorológicas, previsión del tiempo y transmisión de señales horarias. Emisión dedicada a los niños.

Pompoff, Thedy y Emig, los notabilísimos excéntricos bufonales con sus originales instrumentos y después entretendrán a los infantiles radio-escuchas con chistes e historietas especialmente hechas para ellos  
A las 10'30.—Septimino Radio:

Manon, Massenet.  
Las Golondrinas, Usandizaga.  
A las 11.—Transmisión de señales horarias y recital del poeta don Alvaro de Orriols.  
A las 11'20.—Señor Pulido (tenor):

Lohengrin (raconto), Wagner.  
Manon (sueño), Massenet.  
A las 11'40.—Señora García-Nuño y señor Ramallo:  
Los dineros del Sacristán (romanza para tiple).  
La Revoltosa (dúo), Chapí.  
La Verbena de la Paloma (couplés de don Hilarión), Breton.

A las 12.—Septimino Radio: El Trovador, Verdi.  
A las 12'15.—Señora García-Nuño y señor Ramallo:  
El Barberillo de Lavapiés (dúo), Barbieri.  
El pobre Valbuena (canción cómica), Valverde.

## RAZA DE GUITONES

Cabe el año tronco de una robusta encina, vestido de repugnante argamandel, hirsutas las crines de la sucia cabellera, a la que medio cubre una mugrienta gorra, quizá recogida a la orilla del pestilente bañal, y dejando asomar por los rotos de no muy cumplidas alpargatas, ya incoloras, algunas roñosas carnosidades digitales, parece dar tiempo a la hora del yantar un tipo de hosca mirada, bronceada facie tostada por el rayo canicular, por la que, a través de su rala barba y la sólida suciedad que sobre su pellejo, puede creerse, aventurando un cálculo problemático, la poquedad de sus años y una no mala salud corporal.

Ufano registra los morrales de su impedimenta, y de ellos va sacando viandas de todo color: desde la barrosa patata a la lonja de tocino y algún más o menos joven huevo con que la caridad de los aldeanos, demasiado sensibles para no conmoverse a la voz lastimera del pordiosero que el amor de Dios invoca buscando el remedio para la dura necesidad.

Estamos ante un tipo de esos que, obligados al éxodo necesario de las grandes urbes, truhanes ansiosos de libertad, que no buscan sino rehuir la suma de deberes ciudadanos y sociales, y vivir a rienda suelta apartados en absoluto del trabajo. No es su característica la austeridad del faquir y del fraile mendicante; pide con marcada insolencia, y no pide excitando la caridad, sino invocando el derecho a la vida, las leyes naturales, exigiendo el cumplimiento de deberes más o menos justificados, de obligaciones ficticias nacidas en exaltadas fantasías socialistas... Para él exclusivamente parecen haber sido hechas las cosas, únicamente suyo parece ser cuanto existe; tal es el desaire con que exige la donación de ciertos manjares y objetos, o rechaza lo que la caridad le depara; y si, por fin, se opone una negativa a su descarado modo de implorar el amor fraterno natural y cristiano, con injurias y blasfemias insulta a las gentes y escandaliza a los pueblos.

Nada le avergüenza; los chiquillos lo siguen sin que por eso se enoje, y si alguna vez ahuyentados intenta, no lo hace confuso por el estado que presenta, ni, pudoroso, para que dejen de oír las frases socas con que ofende a las sencillas palomas aldeanas, que con el cántaro o la herrada en la cabeza, acarrear el agua a los hogares, sino para que no refugiándose en sus casas no prevengan a la familia contra el impropio modo de pedir por amor de Dios el sustento.

No hay valla que contrarreste el empuje de sus vicios: lo primero que procuran conocer al llegar a la aldea es el sitio de la taberna, y allí, entre blasfemias e indecorosas palabras, trasiega el brebaje aguardentoso o de mosto, tras el cual muchas veces viene la embriaguez, el escándalo, el indigno espectáculo de una persona humana en nivel inferior a los brutos. Los muchachos, entonces, persiguen al beodo, y entre éste y la turba infantil se establece un infernal diálogo de vocablos insultantes, juramentos, reniegos e imprecaciones, con lenguaje tan viperino y tal cantidad de palos, pedradas, corridas, chillidos, ayes, caídas, lamentos, portazos y pisadas que ¡válgame Dios! parece increíble que de aquel Agramente remedado no salgan los cuerpos maltrechos y las almas destrozadas...

La autoridad lugareña quizá asista con punible complacencia al vergonzoso espectáculo y aun azuce a la turba chiquilleril para que no decaiga el repugnante entusiasmo de enojar al borracho guitón, y únicamente intervendrá con carácter coercitivo cuando ya las consecuencias sean de mayor momento o el infante que lllore o derrame sangre sea de los suyos...

Triste, en verdad, es el aspecto que dan a la vida de un pueblo estos cuadros de triste impresión. ¡Y se repiten con tanta frecuencia!... ¡Es tan fecunda la raza de guitones!

Veán los directores de la máquina nacional esta carroña que amenaza al cuerpo social, y procure instalar los necesarios reformatorios, donde los hombres se eduquen en el hábito de trabajo.

FERRAN

## Paulino Usón Sesé

ABOGADO  
Coso Alto, 22, 2.º Huesca

## Telegrama importante

El excelentísimo señor capitán general de la Región en telegrama de ayer dice:

«El general encargado despacho ministerio ayer dícame: A las veinte de hoy me dice presidente Directorio Militar lo siguiente: Acabamos de llegar a Tetuán sin novedad recibiendo una operación realizada por columna general Queipo Llano y Riquelme para retirar bajas de la segunda; dicha operación se ha realizado muy felizmente batiendo las tropas con gran brillantez especialmente fuerzas Mehala, Regulares, Tercio y fuerzas batallón de Castilla, el objetivo ha sido logrado como se deseaba se han replegado sobre Benkarrich donde ya se encuentran, no se conoce exactamente número de bajas aunque desde luego son proporcionadas a importancia operación sin que lleguen a un centenar, columna Riquelme regresa a mañana aquí y la de Queipo pernoctará en García Uria y Tegurut sobre Ajen donde ya se encuentran las fuerzas que la guarnecen, es cuanto puedo comunicar hasta ahora siendo mi impresión general satisfactoria, traslado a V. E. hacer llegar tan satisfactorias noticias a guarniciones su mando y autoridades civiles esa Región. Lo que traslado a V. E. para su conocimiento y el de la guarnición esa provincia.»

## De Teatros

En el Principal

Debutó ayer la notable Compañía que dirige Gaspar Campos con el reestreno de la hermosa comedia en cuatro actos de A. Capús, arreglada del francés por Alfonso Danvila, titulada «El Adversario».

Ya habíamos tenido el gusto de aplaudir en otras ocasiones a Carmen Seco y Gaspar Campos y por tanto ayer no fué más que la «reprise», por decirlo así, de las calurosas ovaciones de otras veces.

La obra, de costumbres francesas, refleja perfectamente la vida de salón de París, resultando una obra verdaderamente emocionante en bastantes escenas.

Gaspar Campos, con su notable «vis cómica», nos hizo pasar muy buen rato; Carmen Seco y Antonio Martínez desempeñaron su papel admirablemente, acompañándoles muy bien el resto de la Compañía.

Lástima que el público no responda todo lo que debiera de desear a los méritos de la Compañía y a los desvelos de los empresarios.

Es de esperar que hoy se lleve el Teatro para ver la extraordinaria obra titulada «El timbre de alarma».

## ANGEL AL CIELO

Nuestros considerados amigos don Mariano Borderas, muy culto ingeniero, y su respetable señora doña Isabel de Tarrazas atraviesan por el duro trance de haber perdido para siempre el inapreciable tesoro de su preciosa hija María Isabel, angelical criatura cuyos encantos suscitaban los cariñosos mimos y halagos de cuantos la conocían.

Tan dura congoja pueden estar seguros los afligidos padres que la comparten las numerosas relaciones que entre los oscenses han sabido conquistarse durante su permanencia en esta capital.

De ese dolor participamos nosotros; por lo que hacemos sensible el más profundo pésame.

# Información de Provincias y del Extranjero

(Conferencias telefónicas y telegráficas de nuestros corresponsales)

## LOS SOMATENISTAS SERAN AGENTES DE LA AUTORIDAD

### Nuestras tropas han evacuado la importante posición de M'Ter

Comienza a realizarse, con éxito, el plan que el Directorio piensa desarrollar en Marruecos.—Créese que con este plan se evacuarán muchas posiciones que se consideran ineficaces.—Noticias de Africa y Barcelona.

#### Magaz en Palacio

MADRID, 9.—Esta mañana ha estado en Palacio despachando con el Rey el presidente interino del Directorio contralmirante Magaz.

A la salida ha dicho a los periodistas que había puesto a la firma del Rey varios decretos sin importancia.

Respecto a Marruecos ha manifestado que no tenía más noticias que las facilitadas en el último parte oficial.

#### Toma de posesión

A las doce de la mañana y con la solemnidad de costumbre ha tomado posesión del cargo de jefe de Estado Mayor Central el capitán general don Valeriano Weyler.

#### La apertura de Tribunales

El día 15 del actual se celebrará la apertura de Tribunales para el año jurídico de 1924-25. El acto comenzará a las doce de la mañana.

En sustitución del presidente del Directorio general Primo de Rivera, leerá el discurso de apertura el contralmirante Magaz.

#### Hemos evacuado la posición de M'Ter

A primera hora de la tarde se ha facilitado en la Presidencia el siguiente parte oficial del general Primo de Rivera:

Presidente del Directorio a presidente interino:

Este momento comunica al general en jefe de la división naval que bajo la dirección del señor Pérez Gluch y con eficaz cooperación del jefe de Estado Mayor Boado terminándose noche pasada, después otras cuatro interminables trabajos, evacuación M'Ter, retirándose 29 jefes y oficiales, 740 de tropa, cuatro piezas de Artillería de 75; dos de 70; dos de obuses de 105, una sección mortero Lafite, doce ametralladoras y una estación radiotelegráfica.

Operación tenido gran transcendencia, no habiendo sufrido nuestras tropas más que una baja.

Empieza realización plan Directorio bajo mejores auspicios.

#### General a la reserva

Cuando los informadores estaban leyendo el índice de decretos firmados hoy por el Rey ha llegado a la Presidencia el general del Directorio señor Navarro, al cual le han preguntado los reporters si había algún decreto.

El general Navarro ha contestado:

—El más importante es el último que se refiere al pase a la reserva del general Brun. Este ha sido concedido a petición propia, pues el general Brun, en cuanto fué relevado de Marruecos, solicitó esta gracia y el Rey se la ha concedido.

#### Los somatenistas, agentes de la autoridad

La «Gaceta» publica una disposición considerando a los individuos pertenecientes a los Somatenes como agentes de la autoridad en todo momento.

#### Consejo del Directorio

A las nueve y cuarto de la noche ha terminado el Consejo del Directorio.

A la salida, el general Valle Espinosa ha dicho a los periodistas que habían asistido al Consejo los subsecretarios de Marina y Hacienda, los cuales

han sometido a la aprobación del Directorio varios decretos de sus ministerios, de escasa importancia.

En la conferencia que los vocales han celebrado con el presidente del Directorio, éste les ha dado cuenta de la evacuación por nuestras tropas de la importante posición de M'Ter, de la que se han retirado unos 800 hombres y gran cantidad de material. La operación se ha llevado a cabo satisfactoriamente.

#### Una nota del Directorio

En la Presidencia se ha facilitado a los representantes de la Prensa una nota oficiosa contestando al artículo publicado por el señor Largo Caballero sobre el seguro de maternidad.

El Directorio rebate algunos de los argumentos expuestos por el conocido socialista, aunque expresa que ve con sumo gusto el que se ocupe de asunto tan importante.

#### De las niñas desaparecidas

El Juzgado de la Universidad que entiende en el sumario que se instruye con motivo de la desaparición de las niñas de la calle de Hilarión Eslava, ha practicado hoy varias diligencias, tomando declaración a las madres de las niñas desaparecidas.

También han declarado la portera y el carbonero de la casa número 71 de dicha calle, careciendo de importancia estas declaraciones.

#### De fútbol

Participan de Viena que se ha jugado el partido entre la Real Sociedad de San Sebastián y el Club Amateurs de Viena, venciendo la primera por tres tantos a dos.

#### Accidente tranviario

GRANADA.—Comunican de Maracena que ha volcado la jardinera de un tranvía, resultando catorce personas heridas, algunas de ellas en estado grave.

#### Las prerrogativas del Somatén

La «Gaceta» de hoy publica el siguiente Real Decreto:

Exposición:  
Señor: El espíritu y la letra del Real decreto de 19 de Septiembre último, que creó el Somatén en las provincias españolas y en las ciudades de soberanía del Norte de Africa, tendió a rodearle del prestigio indispensable a su alta función ciudadana a que voluntariamente se consagra, y para sostenerla y hacerla efectiva, se hace preciso señalar la protección y defensa que las autoridades de todos los órdenes han de prestar a cuantos en las filas de la institución figuran y no sólo en lo que toca a los actos propios de su peculiar servicio, sino en cuantos fuere de ellos, precisamente por su condición, sean objeto de coacción, amenazas o persecución.

Para evitar estos posibles males y llegar a la apuntada finalidad en favor del prestigio del Somatén, el que suscribe tiene el honor de someter a V. M. el siguiente proyecto de Real decreto.  
Madrid, 8 de Septiembre del año 1924.

Señor: A los R. P. de V. M.—Antonio Magaz, presidente interino del Directorio Militar.

A propuesta del jefe del Gobierno, presidente del Directorio Militar, y de acuerdo con éste, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo primero.—Tan pronto como las autoridades militares o gubernativas que ejerzan jurisdicción o mando tengan noticia de la realización de hechos que signifiquen persecución, amenazas o coacción a cualquier individuo del Somatén y haya indicio de que tales hechos tengan origen precisamente en la circunstancia de formar los ofendidos o perjudicados parte de aquella institución, se dispondrá que por un jefe u oficial del Ejército se practique sumaria información, que se someterá a la autoridad gubernativa, la cual, si el resultado de las diligencias lo aconsejan, hará uso de las facultades que la ley de Orden público otorga a las personas que aparezcan autores de los repetidos hechos; todo ello sin perjuicio de la acción judicial que pueda corresponder.

Artículo segundo.—El Somatén se considerará incluido entre las instituciones a que se refiere el artículo tercero de la ley de 25 de Marzo de 1906, y en su consecuencia en las causas instruidas por los hechos que el mismo menciona, reconocerá los tribunales del fuero de guerra, conforme al artículo quinto de la citada ley.

Artículo tercero.—Los individuos que formen parte del Somatén tendrán la consideración de agentes de la autoridad a los efectos del artículo 270 del Código penal, siempre que los hechos tuvieran relación con la permanencia de aquéllos en la Institución o con los actos que aquélla les imponga, aun cuando los ofendidos no se encontrasen de momento prestando su peculiar cometido.

Dado en Palacio a 8 de Septiembre de 1924.—Alfonso.—El presidente interino del Directorio Militar, Antonio Magaz.

#### La salud de Vázquez de Mella

El señor Vázquez de Mella continúa mejorando.

Ha desaparecido todo peligro y puede decirse que el enfermo ha entrado en franco período de convalecencia, habiendo abandonado ya el lecho.

La cicatrización de la herida es ya completa.  
El señor Vázquez de Mella pasa la mayor parte del día sentado en una butaca. Ha comenzado a hacer uso de unas muletas, hasta que la consolidación del muñón permita la aplicación de una pierna artificial.

#### Calvo Sotelo, rectificó

Varios periódicos acogieron unas declaraciones atribuidas al director general de Administración local señor Calvo Sotelo, en las que éste, después de hacer constar su separación del partido maurista, dedica frases de elogio a la labor que realiza la Unión Patriótica y afirmaba su identificación con ella.

El señor Calvo Sotelo ha telegrafiado hoy desde La Arena (Asturias), en cuyo sitio se encuentra veraneando, a uno de los periódicos que recogen dichas declaraciones, afirmando que éstas son completamente apócrifas y que él no ha hecho manifestaciones en tal sentido.

#### Asamblea de la Federación de árbitros

Ayer, en el domicilio oficial del Colegio de Árbitros, se celebró la Asamblea de la Federación regional del Centro, planteando en ella el representante del Racing el caso Valderrama, preguntando a la Mesa si había o no duplicidad de fichas.

Después de largo debate se procedió a votar si el comité de la Federación había interpretado bien el Reglamento al aplicarlo en este caso.

El resultado de la votación fué 15 votos contra y 11 a favor, y diez abstenciones.

Los miembros del Comité señores Hernández, Carranza, Díaz y Esteve, abandonaron la Mesa por considerar que el acuerdo de los asambleístas rebatía lo que en conciencia resolvieron al aplicar el Reglamento al célebre caso.

#### Las dichosas capeas

En el Hospital de la Princesa ingresó en el día de ayer gravemente herido por asta de toro un joven llamado Julio García Pedrero.

La lesión le fué producida toreando en una capea que se celebraba en el pueblo de Mesones de Uceda (Guadalajara).

Del hecho se dió cuenta al Juzgado de guardia.

## Noticias de Marruecos

#### De la zona oriental

MELILLA, 9.—El grupo de escuadrillas de Alhucemas ha evolucionado sobre cabo Kilates y cabilas de Bocaya y Axdir, regresando al medio día sin novedad.

El general Fernández Pérez, acompañado del jefe de la vanguardia de Drius, coronel Doya, ha girado visita de inspección a las posiciones de Tamerik y Velan Loari.

Se sabe que Haadú, teniente de Abd-el Krim, se niega a regresar a Axdir por habérselo gastado una fuerte cantidad de dinero que su jefe le entregó para el pago de sus tropas. Se encuentra actualmente en Forsay.

Se han llevado sin novedad convoyes a todas las posiciones del sector de Tizzi Azza.

#### De la zona occidental

CEUTA, 9.—El general Muslera ha reunido a todos los jefes de Cuerpos, cambiando impresiones acerca del mejoramiento de los servicios. Por la tarde ha visitado los hospitales.

Ha marchado a Tetuán el teniente coronel jefe del Tercio extranjero señor Franco, que ha sido cariñosamente despedido.

Se elogia grandemente el comportamiento del batallón expedicionario de Castilla que en las últimas operaciones ha luchado con denuedo y valentía.

Han ingresado en el hospital los tenientes don José Claudio, don Antonio Villar y don Andrés Nieto Manzano, heridos en los últimos combates.

Se ha abierto expediente de juicio contradictorio para la concesión de la laureada de San Fernando al teniente del batallón expedicionario de Vizcaya don Vicente San José Leina.

## De Barcelona

#### Un bando importante del gobernador

BARCELONA, 9.—El gobernador civil general Losada ha publicado un bando disponiendo: Primero. Queda terminantemente prohibido todo acto que trate de conmemorar la fecha del 11 de Septiembre.

Segundo. Asimismo se prohíbe la colocación de coronas, ramos y flores que se ofrenden a la estatua de Casanova.

Tercero. Todo dueño de es-

tablecimiento comercial o industrial que el día antes señalado no lo tuviera abierto durante las horas de jornada mercantil será castigado con la multa de 1.000 pesetas.

#### Clausura de un Centro

Por orden del gobernador civil ha sido clausurado el Centro Unión Catalanista, imponiéndose al presidente la multa de 500 pesetas.

#### Sereno agredido

A las dos y media de la mañana, en la calle de Travesera, esquina a la calle de Bailén, estaban riñendo ayer los hermanos Pedro y Antonio Pesiago Sánchez y José Cuyán Alejandro. Se acercó al grupo el sereno del barrio Domingo Feu Puigbill y intentó separar a los contendientes.

Estos le emprendieron a golpes con aquél y en vista de ello, Feu hizo dos disparos, sin herir a los que se peleaban.

Acudieron al oír los disparos guardias de Seguridad e individuos del Somatén que detuvieron a los agresores del sereno. Los tres detenidos fueron puestos a disposición del capitán general.

#### Detenido en libertad

El juez militar, comandante don Emilio Linares, que instruye el sumario por el robo y asesinato de los dueños del café España, de Badalona, decretó la libertad del detenido por dicho suceso Daniel Nadal Figueras.

Este, continúa, sin embargo, en la cárcel a disposición de la Audiencia, en sumario que le instruyó el Juzgado del Oeste por tenencia ilícita de arma de fuego.

#### El uso del castellano

El gobernador civil al recibir a los periodistas les dió cuenta de la siguiente circular que se publica en el «Boletín Oficial» de hoy:

«Desde la fecha presente, los títulos de las Sociedades cuyos Reglamentos se presenten en este Gobierno civil, han de ir redactados en idioma castellano.

Aquellas Sociedades que están ya inscritas y registradas, deberán hacer las oportunas rectificaciones en este Gobierno en el término de quince días, a contar de la publicación de la presente, transcurridos los cuales se estimarán como disueltas, dándose de baja en el registro de Asociaciones.

## Extranjero

#### Declaraciones de Herriot

PARIS, 9.—«Le Journal» publica una interviú con el señor Herriot.

El jefe del Gobierno francés se felicita de los resultados de Ginebra, expresando su confianza de que las Comisiones acordarán rápidamente el texto que, respondiendo a la unanimidad de la Asamblea, prepara el éxito de la futura Conferencia internacional del desarme.

Dijo que Francia no haría ninguna objeción a la admisión de Alemania en la Sociedad de las Naciones a condición de que las estipulaciones pactadas sean observadas fielmente.

En lo que concierne a la publicación eventual de la nota del Reich acerca de las responsabilidades de la guerra, no ocultó decir que complicaría seriamente la situación, y que sería considerada por el Gobierno francés como tendiendo a socavar las bases del tratado de Versalles, en cuyo caso la respuesta de Francia está ya preparada y sería clara y precisa.

Para terminar, el señor Herriot anunció que iba a ocuparse activamente de política interior, especialmente del problema financiero y del de la vida cara.

#### Declaración de Macdonald

LONDRES, 9.—Acompañado de su secretario, ha salido de Londres el primer ministro, dirigiéndose a Dundee para asistir en esa ciudad a una solemne ceremonia en recuerdo de los muertos en la guerra.

Interrogado antes de marchar, ha declarado Macdonald que está muy satisfecho del resultado de la Asamblea de Ginebra. «Ciertamente que queda todavía mucho por hacer, ha dicho el «Premier», mas espero que se hará también lo que falta, y deseo que la opinión pública no se deje engañar y se esfuerce en el cumplimiento de sus deberes, ayudando al Gobierno para llegar de veras al arbitraje y al desarme general».

#### La prósperidad agrícola

NUEVA YORK, 9.—Comunican de Omaha, en Nebraska, que en un discurso que ha pronunciado Dawis, candidato presidencial del partido democrático, ha hecho la afirmación de que el retorno de la prosperidad agrícola del país depende estrictamente de la cooperación de los Estados Unidos con Europa, pues la restauración de ésta y la estabilidad de su economía abrirá de nuevo los mercados del mundo a la superproducción de la agricultura norteamericana.

#### El golpe de Estado chileno

BUENOS AIRES, 9.—De Santiago de Chile nos confirman que el presidente Alessandri ha resignado sus altas funciones, a consecuencia del golpe de Estado, de Altamirano, quien no quiso pasar porque el Parlamento se asignase a sí mismo grandes aietas y dejase indotados el Ejército y la Marina, así como otros servicios del Estado.

En vista de que no podía el presidente de la República constituir un nuevo Gabinete, designó su propio cargo en manos del general Altamirano.

Las noticias que nos llegan de Santiago indican que no se ejerce con mucho rigor la censura y también que no han ocurrido disturbios de ninguna clase, pues el pueblo chileno ha visto con más viva simpatía el acto del acto del general Altamirano.

El nuevo Gobierno se encuentra con grandes dificultades, pues no hay dinero ni tan sólo para pagar a los empleados del Gobierno.

#### Homenaje a un catedrático español en Colombia

BOGOTÁ, 9.—El Gobierno de Colombia, teniendo en cuenta las constantes peticiones que hacen los estudiantes colombianos residentes en España, especialmente en Cataluña, concederá muy en breve la gran cruz de Boyacá al rector de la Universidad de Barcelona, doctor Martínez Vargas, quien según los referidos estudiantes cuida de una manera especial de que éstos vuelvan a su país poseyendo una completa enseñanza.

La condecoración será remitida al señor Martínez Vargas por mediación de la Legación acreditada cerca de la Corte española.

## Oposiciones a una plaza de médico de la Beneficencia provincial de Huesca

El «Boletín Oficial» de la provincia de Huesca, en el número correspondiente al día 5 del mes actual, publica la convocatoria a las oposiciones para proveer una plaza de Medicina, de la Beneficencia provincial, con el sueldo anual de 3.987 50 pesetas.

Las solicitudes deberán dirigirse al presidente de la excelentísima Diputación hasta la una de la tarde del día 30 del mes en curso, remitiéndolas por correo o entregándolas en la Secretaría de la Corporación.

Las oposiciones empezarán el día 10 de Noviembre próximo y el cuestionario para los ejercicios primero, segundo y cuarto estará a disposición de los señores opositores, en las oficinas de la excelentísima Diputación provincial, desde el día 1.º de Octubre del año actual.

Suscríbese a «La Tierra»

EN BARBASTRO

Ferias y fiestas

Las ferias  
Conforme al programa diariamente anunciado en LA TIERRA se han celebrado en esta población las ferias y fiestas señaladas para los primeros días de Septiembre.

La característica de la feria ha sido la demanda sobre la venta, lo cual ha motivado el término del tráfico con anticipación a otros años, pues el poder los feriantes cerrar sus tratos les permitía regresar a sus pueblos antes de lo que creían.

Ya el día 4 embarcaron para Cataluña más de 400 reses vacunas, y no en menor número de mulas, a precios elevados. En cambio el ganado caballar se presentó escaso y aun éste muy poco solicitado.

La impresión general de la feria es de que ha estado menos animada que otros años, si bien ha sido de las más abundantes en transacciones.

El «arribo» de baratijeros y vendedores ambulantes ha constituido una invasión.

Las fiestas

Figuraba en el programa de fiestas un partido de balompié, el cual se desarrolló entre el R. S. A. Stadium, de Zaragoza, y el F. C. Corirense de Barcelona. El encuentro, muy frío, por parte de los jugadores, resultó accidentado por los dos chubascos que cayeron: ganó el de Barcelona por uno a cero.

El festejo más brillante y solemne fué el celebrado en el Principal, llamado el de la Infancia. El realce de este acto, aparte de su significación, lo dió la intervención del sabio doctor don Andrés Martínez Vargas, aragonés ilustre, y rector de la Universidad de Barcelona.

Después de la oportuna presentación del señor Vargas hecha por el digno alcalde de esta capital don Modesto Garrido y ensalzar la obra protectora al niño, representada por el Instituto Nipiológico, el culto médico del Instituto señor Sesé leyó la Memoria de la labor educativa hecha por los señores Serrate y Madroño, a la cual se debe la salvación de 350 niños.

Habló luego el doctor Galán sobre el tema «La Paidofilia en España», extendiéndose sobre la necesidad de que las propias madres amamenten a los niños, por ser ésta de beneficio insustituible, terminando con unas consideraciones sobre el deporte.

Tomó la palabra también el doctor F. Oliver, elogiando la labor del Instituto Nipiológico de Barbastro y ensalzando los méritos del señor Vargas.

El último discurso fué del doctor Martínez Vargas, quien al comenzar a hablar recibió una calurosa ovación. Glosó de modo admirable todos los discursos, rebosando en sus palabras sincero patriotismo.

Terminó la fiesta con el reparto de 1.200 pesetas entre los niños asistentes, donativo de la respetable y distinguida señora del señor Vargas.

El acto resultó brillantísimo.

Los toros

Había gran expectación por

presenciar la corrida, dados los alcances del cartel, cuatro toros para Joselito Martín y Rodalito que tantos éxitos han tenido en la presente temporada y dos toros para el rejoneador Boltañés, cuya fama corre parejas con la de Cañero. El interés principal de la corrida estaba concentrado en Boltañés, por la novedad aquí en Barbastro y por los muchos partidarios que ya va teniendo el torero a la antigua usanza.

A las cinco en punto empieza la corrida y en la plaza hay un lleno rebosante, que aplaude a rabiar cuando las cuadrillas hacen el paseó.

Se da suelta al primero, que resulta incierto y reservón, a pesar de lo cual Boltañés, con mucha vista y dominio, le clava tres rejones de lujo en todo lo alto y luego uno de muerte, verdaderamente monumental, que hizo caer al toro patas arriba sin necesidad de puntilla. (Ovación enorme y vuelta al ruedo).

El segundo, también para ser rejoneado por Boltañés, fué de más poder que el anterior y también algo quedado. Consintiéndole mucho, clavó Boltañés dos rejones de lujo, algo caídos y delanteros y luego tres de muerte, uno de ellos en lo alto del morrillo. No muere el toro y el sobresaliente Ruiz lo pasaportó sin pena ni gloria, previa una faena embarrullada.

En la lidia de los restantes toros se distinguió principalmente Joselito Martín, que salió con grandes deseos de agrandar y a fe que lo consiguió, sobre todo con el capote, que lo maneja con gracia y soltura, dando algunas verónicas buenas de verdad.

Con la muleta sobresalió un pase natural con la izquierda a su primer toro, verdaderamente formidable y en general sus faenas fueron tranquilas y de torero enterado.

Rodalito anduvo toda la tarde de cabeza y su labor fué francamente mala, por lo que nos abstentemos de reseñarla.

Los subalternos cumplieron.

El señor Vives

Para visitar la cuenca del Cinca y el emplazamiento proyectado para el pantano de Mediano, llegó el subsecretario de Fomento, señor Vives, a quien se le tributó un cariñoso recibimiento.

Se celebró una recepción en la que tomaron parte todas las autoridades.

Acompañaba desde Huesca al señor Vives, el gobernador interino don Pablo de Castro.

En un salón del Ayuntamiento se le obsequió con un banquete.

Al señor Vives se le leyó un mensaje conteniendo las aspiraciones de la comarca.

Animación

Todas las fiestas han resultado espléndidas, animadas y muy concurridas, de un modo especial agradecemos al gran número de oscenses que durante estos días nos han visitado, todo lo cual ha contribuido al brillo inusitado y solemne que nuestra ciudad ha vestido estos días.

El corresponsal.

DESDE BINEFAR

El domingo, como de costumbre, se celebró en este campo un partido entre el F. C. Leida-tá, potente equipo de Lérida, y nueve jugadores del primero del C. D. Binéfar.

El partido fué de todos colores: amistad primero, juego sucio después, con alternativas de zancadillas, patadas y otros piropos futbolísticos, llegando a confundir el sport fútbol con el sport boxeo.

No sé por qué causas están los ánimos muy excitados (quizá por el fuerte viento reinante), el caso es que con una nerviosidad grande es llevado casi todo el encuentro, unido esto a un tren enorme, se hace el encuentro interesante en verdad.

A pesar de todos los incidentes habidos y de jugar nueve (entre ellos dos infantiles y tres del reserva) son vencidos los leridanos por un goal a cero a favor del Binéfar, gracias a haberse picado el amor propio y empuñarse esos nueve jugadores en demostrar que se bastan ellos solos para suplir la falta de sus compañeros.

Y con el resultado antes dicho fina tan interesante encuentro, despidiendo su aroma de boxeo delicado, como diría algún enamorado romántico.

Como decía en mi anterior, el Binéfar ha concertado dos potentes equipos para sus dos primeros—primero e infantil—y cuyos contrincantes ya se pueden dar a conocer por estar todo ultimado.

Para el día 14 (primero de la fiesta) el primer equipo de esta Sociedad contendrá, en partido amistoso, con la Agrupación Artística F. C., de Zaragoza, de primera categoría grupo B.

Para el día 15 jugarán el «as de los ases», Juventud Republicana de Lérida (infantil), contra el de su igual de esta Sociedad.

Creemos que veremos buenos partidos, pues la fama que precede a los zaragozanos que han de visitarnos y luego el haber quedado finalista de su grupo hacen augurar un buen encuentro, así como el partido entre los infantiles citados, ya que se encontrarán frente a frente dos equipos, que el uno, por sus felices actuaciones y por no haber encontrado quien le venciera, ha merecido muy justamente el título de «as de los ases»; así como el Binéfar, que en los ocho últimos partidos que ha celebrado, el «score» obtenido ha sido de 45 goals a su favor por 5 en contra, sin que tampoco haya habido quien le venciera.

El vencedor de este encuentro obtendrá el calificativo de «invencible». Hay que hacer notar que el Infantil Binéfarense desde su fundación no ha sido vencido más que tres veces y según dicen algunos de los equipiers que lo componen, dada su buena forma actual, quien arrebatar a sus rivales el título que ostentan. ¿Lo conseguirán?

El día 21 del actual devuelven la visita que les harán sus adversarios.

UN GOAL.  
Teatro Principal  
Gran Compañía cómica dramática  
GASPAR CAMPOS

Función para hoy  
miércoles, 10 de Septiembre 1924

Segunda de abono

1.º Sinfonía.  
2.º Estreno de la preciosa comedia en tres actos y en prosa, de Mauricé Hemenquin y Román Coblus, traducción y adaptación de Carlos de Batlle.

El timbre de alarma  
A las diez y media en punto.

VEASE ANUNCIO  
Liceo Oscense  
EN CUARTA PLANA

LA "TIERRA" en los pueblos

PLASENCIA DEL MONTE

Fiestas

Con una animación y brillantez nunca vista, se han celebrado las fiestas de este pueblo en honor a San Ramón Nonato.

La banda de música del Regimiento de Galicia, que dirige don José Pastor, hizo su entrada a las ocho de la mañana, siendo recibida por el pueblo, el Ayuntamiento en pleno y demás autoridades, quienes la acompañaron dando una vuelta por las calles principales al toque de bonitos pasodobles.

A las diez se celebró «Misa solemne», interpretada por la aludida Banda. Fué orador sagrado el reverendo Padre Jacinto Carrobé, de la Compañía de Jesús, quien en su parte moral atacó enérgicamente contra la desnudez de la moda y la tolerancia de los padres, a quienes recomendó eduquen a sus hijos en la Religión, apartándolos de ese materialismo embrutecedor que hace que las generaciones vengam más desmoralizadas y corrompidas cada día.

Los bailes han estado animadísimos, con un plantel de elegantes y bonitas señoritas, entre las que figuraban Manolita y Carmen Lasierra, Lorenza y Dolores de Pablo, de Quinzano; Carmen Bernés, de Los Corrales; Felicitas Gállego, de Losanglis; Josefina Lera de Ibeica; Rosa Recej, Carmen y Chelito Martínez, Auxilio y Teresa Santafé, Regina Otal, Elvira Palacín, Pilar Castillo y Concha Ciprés y María Teresa Fañanás de este pueblo y otras muchas que sentimos no recordar.

Toda la fiesta se ha desarrollado en un orden y alegría inconcebibles, por lo que el señor alcalde, don Félix Palacín y demás señores del Ayuntamiento, merecen toda clase de felicitaciones, siendo la nota más simpática el no verse un solo caso de alcoholismo, tan frecuente en días de fiestas y jolgorio.

También el baile de los señores de Borderías ha estado como siempre muy concurrido.

Hemos tenido el gusto de saludar a don Francisco Abad, inspector de primera enseñanza y a su apreciable familia.

También saludamos a don José Alagon, oficial de artillería de Huesca, señora e hijos.

Estrechamos la mano de don José Lasierra, de Quinzano, e hijos Antonio y Manolo, y a Mariano de Pablo del mismo pueblo.

El corresponsal

RELIGIOSAS

Santos de hoy

San Nicolás de Tolentino.  
Nació en el año 1239 en el pueblo de San Angelo, cerca de Fermo, ciudad de la Marca de Ancona.

Desde su infancia miró a los pobres con particular ternura: llevábalos el mismo a la casa de sus padres, y repartía con ellos la comida que le daban.

A los doce años fué admitido en la Orden de los eremitanos de San Agustín.

Considerando los superiores el mucho bien que resultaría a la Religión de sus grandes ejemplos, determinaron mudarle con frecuencia de un convento a otro para que toda la Orden participase de aquéllos.

En Cingola fué ordenado de sacerdote por el obispo de Asinos.

Treinta años residió en el convento de Tolentino, y por este espacio de tiempo el ardiente celo que tenía por la salvación de las almas hizo maravilloso fruto.

Rindió su inocente alma a Dios el día 10 de Septiembre del año 1309, a los setenta de su edad.

Cultos del día

Las misas conventuales a las nueve y cuarto.

La Hora Santa se aplicará en sufragio de don Carlos Gil Delgado.

Predicará en las Siervas un reverendo Padre Jesuita.

Asociación de Nuestra Señora de Lourdes :

Se ruega a todos los Asociados la asistencia, con distintivo, a la Misa de Comunión que como día 11 se celebrará mañana, a las ocho, en la Iglesia de San Lorenzo, la cual se aplicará en sufragio de doña Teresa Pertusa, viuda de Acebillo, perteneciente a esta Asociación (q. e. p. g.); en ella se repartirá la hoja «Ecos de Lourdes».

Continúa abierta la suscripción

para el altar c n gruta a Nuestra Señora de Lourdes.

Lista de devotos donantes:  
Suma anterior, 718'17.

Doña Adela Villacampa viuda de Estallo, 1 peseta; don Federico Balguer Sánchez, 3; doña Teresa Aguarón, 2; Una devota, 0'25; ídem ídem, 0'50; doña Nicolasa Tomás de Lloro, 1'25; doña Rosa Solano de Acín, 5; señorita María Ferrer, 0'50; señorita María Urquía, 2; don Luis Medina, 1; Una limosna, 0'50; niñas Enriqueta y María Espús Acín, 10; recaudado en el cepillo, 16'20.  
Total, 761'37.

Banco de Aragón

Capital: 10.000.000 de pesetas

Cotización de la Bolsa de Madrid del día 9 del actual

Interior 4 %	70 85
Exterior 4 %	85'40
Amortizable 4 %	88 00
Ídem 5 % (antiguo)	95 00
Ídem 5 % (1917)	95'00
Obligaciones del Tesoro	101'20
Acciones Banco España	563'00
Id. Compañía Tabacos	244 00
Id. Azucarera (Preferentes)	99'25
Id. id. (Ordinarias)	45'00
Céds. B. Hipotecario 4 %	90'75
Ídem ídem 5 %	99 35
Ídem ídem 6 %	108 95
Acciones M. Z. A.	317'00
Acciones Norte	321'00
Obligaciones M. Z. A. 1.ª	288'50

Moneda extranjera

Paris, cheque	39'90
Londres	33'86
New-York	0'000

Matadero público

Relación de las reses sacrificadas en el día de ayer:

Carneros, 53.
Corderos, 20.
Ovejas, 8.
Ternascos, 3.
Terneras, 6.
Vacas, 1.
Total kilos, 1.486'800.

Fallecidos en Africa

Expedientes y cobro de pensiones

Patricio Abbad

Abogado Huesca  
Ramiro el Monje, 50



Marrotán y Rezola

LOGROÑO

Esta casa construye las mejores prensas y material para la fabricación de vinos. Numerosas instalaciones realizadas. Pídase catálogo gratis.

Una revolución en la economía doméstica

Pidan los Copos de Nieve para la ropa en las principales tiendas de Ultramarinos, donde como propaganda y para darlos a conocer se regalarán.

Fuera la lejía y ahorre jabón y tiempo.

TODO ESTO POR CINCO CENTIMOS.

Probadlas y las adoptaréis.

Se vende AVEZA, simiente buena. Plasencia del Monte, «La Mezquita».

Huéspedes se admiten dos para estar como familia. Para informes, calle de San Lorenzo, núm. 4, Zapatería.

Se venden siete vacas suizas, seis con leche y una a punto de parir. Informará don Lázaro Ramón, en Sena.

Se vende una casa de tres pisos. Darán razón en la calle de San Salvador, número 5, segundo.

Se necesita dependiente de barbería que sepa afeitar. Razón, Antonio Castro, Sesa.

EDITORIAL «V. CAMPOS».—HUESCA

**El recién nacido**

no puede tomar otro alimento que el pecho de la madre; si éste es débil, la nutrición del niño será deficiente. Cuando así suceda, debe la madre tomar un reconstituyente energético que enriquezca su sangre, aumente la secreción láctea y su valor nutritivo, y el niño sentirá entonces un sobrealimento rico en fosfatos que fomentará rápidamente su crecimiento manteniéndole siempre sano y rollizo. Esto lo viene consiguiendo hace más de 30 años el famoso reconstituyente **Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD**

AVISO: Rechace todo frasco que no lleve en la etiqueta exterior, HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.

EL MEJOR JABON DE ALMENDRAS

Orocrema

preparado científicamente a base de almendras amargas, aceite de coco y glicerina, es el que recomiendan las eminencias médicas para la higiene del cuerpo y el UNICO en su clase para el uso diario del aseo.

De venta en todas las buenas Farmacias, Perfumerías y Droguerías de España

DEPORTES

Boxeo

En Bayona se ha celebrado un interesante match de boxeo entre el español Paulino Uzcudun y el inglés Goddard; ganó el primero con una diferencia grande

Foot-ball

El F. C. Barcelona y el Moravska Slavia contendieron en partido amistoso, llevándose el triunfo el primero por tres tantos a dos.

Ciclismo

En Bilbao se ha celebrado una carrera ciclista dando dos vueltas al circuito Ondarroa-Beguent-Ondarroa, en total 88 kilómetros.

El orden de llegada fué: 1.º Sarduy, en 3 h. 15 m. 38 s.; 2.º Ayastuy, en 3 h. 15 m. 38 s. 45; y 3.º Redondo, en 3 horas 16 minutos 17 segundos.

Copa Dawis

Australia ha batido a Francia en la Copa Dawis de Law-tennis. En su consecuencia, Australia jugará la final del campeonato con los Estados Unidos.

Campeonato internacional de tennis

En el partido individual de señoritas celebrado en Touquet, la señorita Alvarez, española, que tanto se distinguió en las Olimpiadas, vence fácilmente a la señorita Ryan.

SEM TOB.

\*

# Liceo Oscense

Santa Paciencia, número 6, accesorio

Director Propietario **Lorenzo Fuyola Paraíso** Maestro Normal

PRIMERA ENSEÑANZA.—Cuatro grados, regentados cada uno por un Maestro Nacional bajo la dirección de LORENZO FUYOLA PARAISO.

SEGUNDA ENSEÑANZA.—Dirigida por Don Jesús Llanas Aguilaniedo, doctor en Ciencias Químicas.

MAGISTERIO FEMENINO.—Dirigido por la Srta. María Asunción Martínez Bara, Lic. en Filosofía y Letras.

## PROFESORADO

Doctor Jesús Llanas.—Física, Química, Historia Natural, Fisiología, Higiene, Agricultura.

Lic. María de la Asunción Martínez.—Psicología, Lógica, Ética, Derecho, Geografía, Historia, Literatura, Historia de la Literatura, Economía Doméstica.

Don Agustín Martínez, comandante de Artillería.—Algebra, Trigonometría, Francés e Inglés.

Don Francisco Martín Bazán, Delineante O. P.—Dibujo.

Don Simón Paraíso, beneficiado de la S. I. C.—Gramática Castellana, Latín, Religión, Doctrina Cristiana.

Don Máximo Seral, Maestro Nacional.—Aritmética y Geometría.

Lorenzo Fuyola, Maestro Normal.—Pedagogía, Historia de la Pedagogía, Teoría de la Lectura

Desde esta fecha queda abierta una matrícula especial, con un máximo de tres alumnos, para los estudios de los cursos preparatorios de las Facultades de MEDICINA, FARMACIA y CIENCIAS.

Con la misma fecha queda abierta la matrícula para Primera Enseñanza, con un máximo de 25 alumnos en cada grado.

Para más detalles en la Secretaría de este Centro, de quince a veinte, todos los días laborables.

## FABRICA DE MOSAICOS

DE

Cristóbal Castells

Especialidad en depósitos y lavaderos de cemento armado, fregaderas y peldaños de granito, adornos para fachadas, balustradas, tubos y cloacas de cemento

Puntualidad en los encargos

FÁBRICA: RONDA DE LA ESTACIÓN.

DESPACHO: PADRE HUESCA, NÚM. 15

TELÉFONO NÚM. 203.—HUESCA.



**HASTA LAS PIEDRAS SE DIGIEREN a los pocos días de usar el ESTÓMAGO ARTIFICIAL**

Alivio inmediato. Curación rápida

DEPOSITARIOS:  
**J. URIACH Y C<sup>AS</sup> S. EN C.**  
Bruch, 49.  
**BARCELONA**

## T. S. H.

Para oír desde su casa los conciertos, conferencias, noticias, discursos, etc. de París, Londres, Madrid y distintas capitales europeas, podemos ofrecerle instalaciones completas de aparatos de Radiotelefonía a precios sin competencia, así como accesorios y piezas sueltas de las mejores manufacturas inglesas.

## G. Gállego

IMPORTACIONES

GRAUS

(Huesca)

## Agencia de reclamaciones ferroviarias

# Jesús Arruego

HUESCA

Rectificación de talones. Averías. Retrasos y en general toda clase de informes sobre asuntos con ferrocarriles.

SERVICIO ESPECIAL

Reclamaciones por EXCESOS DE PORTES a causa de mala aplicación de tarifa.

AVISO.—Se hace presente al Comercio, Industria y público en general que al abonar portes en las estaciones EXIJAN DE LAS MISMAS LOS CORRESPONDIENTES RECIBOS, que a ello tienen derecho; remitiendo dichos documentos o copias a esta oficina para su correspondiente examen (y aunque no estén abonados a la misma), advirtiendo que por dicha revisión «no se hace pago alguno en concepto de comisión» y únicamente se percibe ésta, «cuando existan cantidades cobradas demás por las Compañías» y que se deducirá una vez hechas efectivas por las mismas.

PIDAN RECIBO DE CUALQUIER PAGO EN LAS ESTACIONES Y REMITANLO PARA SU EXAMEN

Imprenta

Librería

# Editorial V. Campo

Coso bajo, 9 y 11

HUESCA

## Banco de Aragón

Capital: 10.000.000 de ptas.

RESERVAS 3.200.000

## Principales operaciones

Cuentas corrientes abonando interés

Imposiciones... { A 3 meses se abona . . . 2 1/2 % anual.  
A 6 » » . . . 3 % »  
A un año » » . . . 3 1/2 % »

Depósito en efectivo y en toda clase de valores sin cobrar derechos de custodia

Cobro de cupones, amortizaciones, descuento de letras sobre todas las plazas del Reino y Extranjero.

Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros. Seguros de cambio.

Cartas de crédito, giros, cheques y órdenes telegráficas de entrega.

Compra y venta de valores. Ordenes de Bolsa. Préstamos sobre valores. Cuentas de Crédito. Préstamos sobre mercadería.

Préstamos hipotecarios sobre fincas rústicas y urbanas, por cuenta del Banco Hipotecario de España

CAJA DE AHORROS AL 3 % DE INTERES ANUAL

Horas de Oficina: de nueve a una

y de cuatro a cinco de la tarde

# La Caja de Ahorros del Sindicato Central de Aragón de A. A. C.

es el punto donde afluyen los sobrantes de la Agricultura regional

Porque abona los mayores intereses

Porque ofrece las mayores garantías

Porque es administrada por gente de casa

Porque da gusto entrar en sus oficinas

Porque cuanto le da la Agricultura a ella se lo devuelve.

Pedid datos por correo o personalmente a

ZARAGOZA

San Voto, 6 y 8, y San Félix, 9 (Edificio propio)

## ¡AGRICULTORES!

ESTAMOS EN LA EPOCA DE ADQUIRIR

NITRATO DE CHILE

100 KILOGRAMOS, aplicados ahora como abono, proporcionan en Junio (mínimo) 300 KILOS DE TRIGO y 400 de paja.

Almirante, 19.—MADRID

Ama de cría Se ofrece en su casa de Bentué de Rasal, joven, leche fresca y abundante. Para más detalles dirigirse a Martín López, en dicho pueblo.

Lea usted La Tierra

## ¡Atención!

Todos están obligados a conocer cuál es la casa comercial que reúne mejores condiciones para efectuar sus compras. Sabed que en la actualidad, la casa de

Tejidos y Sastrería

# Leopoldo Sánchez

Sobresale en todo Aragón por varias razones

- 1.ª Porque la reducción de sus gastos permite la presentación de sus géneros en estado de competencia.
- 2.ª Porque regala, tan sólo comprando 10 pesetas, la friolera de 1.200 pesetas al año, repartidas en un premio de 100 pesetas cada mes, mediante sorteo.
- 3.ª Porque todas las clases sociales pueden disfrutar todas las temporadas de las infinitas cosas que, como reclamo, se venden a mitad de precio. Actualmente doy:

Vestido cheviol para señora, 3 metros . . . . . 3'50 ptas.  
Corte traje caballero . . . . . 15'00 »  
Abrigo hecho, Sport, caballero. . . . . 35'00 »

Género de punto: Camisetas, pantalones, medias, etc., a precios increíbles.

Mantas algodón, de 1'75, 3'75, 4'50 y . . . . . 6'00 ptas.  
Id. lana, hermosa, galón seda . . . . . 20'00 »

Trajos y abrigos caballero, buenas colecciones

Gamuzas abrigos señora, 150 centímetros . . . . . 8'00 »

Nadie olvide estos detalles y visite la casa SANCHEZ, y ahorrará dinero, sita en el COSO BAJO, 63, frente a San Martín.

NOTA.—En el sorteo del mes ha sido favorecido don Antonio Castán, de Arguis, con el número 5.084.

## “The Unique Pen”

Pluma inmejorable a 9'95 pesetas. Venta exclusiva en la Librería

# Editorial V. Campo